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从优生优育的角度来说，“单

胎活产”才是最优解。
网文世界里，一胎六七宝似乎

挺常见的，不过在现实生活中，如
果一胎怀上了八个孩子，那就是上
新闻的程度了。

近日，“河南女子怀八胞胎”的
话题持续发酵，引发网友关注。

随后，当事人白女士将自己的
社交平台账号改为了“八胞胎妈妈
本人”，并在平台晒出一张“生殖医
学科超声检查报告单”，该报告单
显示白女士年龄为18岁。

当地医生为其诊断后表示，孕
妇是自然怀孕的，出现这一状况，
可能是因为不规范使用排卵药物
导致的多胎妊娠。

“在当地，由于一些小诊所或
民营医院不规范促排卵，导致多胎
妊娠发生的情况比较常见。”该医
生表示。

白女士本人也在接受采访时
表示，她本是为了治疗月经不调，
治疗过程中吃了一些促排卵药物，
没想到阴差阳错怀上了八胞胎。

对于“八胞胎”带来的种种疑
问，网友很是关注。

为此，记者采访了复旦大学附
属妇产科医院集爱遗传与不育诊
疗中心副院（所）长孙晓溪教授。

八胞胎从何而来？

孙晓溪告诉记者，促排卵药物
一般是用于有排卵功能障碍的患
者。

排卵功能障碍指的是女性的
卵泡很小，“长不大”（不能发育成
熟），或者是长大了排不掉，这种情
况下，可以通过促排卵药物做治
疗。

目前促排卵药物有两种，一种
是口服药，通过影响体内生殖内分
泌激素，让体内卵泡能够发育、排
卵，比较方便。

一种是肌肉注射的针剂，在口
服药物无效或者效果不好的时候
可以考虑使用。

“从新闻来看，这个女孩是多
囊卵巢综合征患者，这个疾病在妇

科门诊非常常见，多数表现为月经
周期不规则、不孕等，因此针对不
孕症助孕治疗进行促排卵，在药物
使用指征方面应该没有问题。”孙
晓溪表示，多胎妊娠最大的可能是
出在了促排卵药物的使用规范上
或者是医生经验上。

一般来说，促排卵药物有一定
的使用规范，一定要根据患者的年
龄、卵巢储备功能、体重指数综合
判断使用药物剂量，同时需要在有
B超监测条件的医院使用比较安
全。

孙晓溪告诉记者：“医生需要
监测卵泡发育的速度、个数，如果
成熟卵泡大于等于三个以上的，我
们就要告知她有多胞胎的风险，建
议她这个月不要怀孕，下个月重新
调整促排卵药物的剂量或者方案，
这样比较安全。”

《人类辅助生殖技术规范》要
求，“从事辅助生殖技术的临床医
师必须掌握促排卵药物的使用和
月经周期的激素调控，并具备卵泡
超声监测等能力”，并“严禁以多胎
妊娠为目的使用促排卵药物”。

但这一事件的发生，“显然我
们对于诸如促排卵药物使用的规
范化培训或者门诊医生处方资质
认定方面还存在一定的缺失，医生
如何规范地使用促排卵药物，预防
多卵泡发育等方面，还需要补
课”。孙晓溪说。

一胎该生几个？

在白女士晒出的一张“生殖医
学科超声检查报告单”中显示，目
前八个孕囊清晰可见。

但其中，只有四个孕囊是可以
看见胚芽以及原始的心管搏动，另
外四个孕囊则看不见原始心管搏

动。为了母婴安全，当地医生表示
要为白女士进行减胎术。

减胎术怎么减？

主要有两种方法。一种是机
械性的绞杀，即通过减胎针穿刺进
入目标孕囊，对准胚芽，持续负压
吸引，把胚芽组织完全吸除；另一
种是通过注射一些试剂让胚胎死
亡。

“医生一般会根据孕囊的位
置、胚胎大小选择保留哪一胎，这
是一个微创的手术，但仍然存在一
定的风险，比如出血、感染，还有胚
胎之间距离太近，可能会影响到周
围正常胚胎的发育，城门失火殃及
池鱼的道理。”孙晓溪解释，一胎怀
八个孩子，不仅对母亲负担很大，
对于孩子同样有巨大风险。

对母体来说，一个子宫孕育 8
个胚胎，罹患妊娠并发症的几率肯
定比常人要高很多，比如高血压、
糖尿病（双胎发生率就比单胎多3~
4倍）、贫血、羊水过多、胎膜早破、
产后出血等，另外母体在怀孕期间
或者分娩期间的死亡率也会明显
增高；而对于孩子来说，发生流产
或者早产的几率变高（双胎妊娠的
早产风险为单胎的7~10倍，八胞胎
几乎百分百是要早产的），先天畸
形、低体重儿的概率也很高，非常
影响孩子的健康。

“按照《人类辅助生殖技术规
范》，我们在临床上一旦发现三胞
胎，通常会建议患者减胎，像八胞
胎的情况，安全起见肯定需要减
胎，否则孩子无法存活，孕妇的怀
孕风险也非常大。”

18岁的白女士在接受媒体采
访时曾表示，得知怀有八胞胎又喜
又惊。“希望自己能努力保住宝宝，

保留四到五个最好。”
而婆婆则理智得多，身体如果

允许的话就留两个，“多了大人的
身体受不了”。

事实上，从优生优育的角度来
说，“单胎活产”才是最优解。

随着人类辅助生殖技术的日
趋成熟，观念也在发生改变，从一
味地追求成功率，到追求健康单胎
活产率，选择单胚胎移植能够提供
更安全、更健康的妊娠过程和健康
的孩子。

2018年《上海市人类辅助生殖
技术规范》中明确规定，辅助生殖
技术开展过程中，每个周期移植胚
胎总数不得超过 2枚，其中第一个
周期移植胚胎数不得超过1枚。

可以说为了降低多胎率，上海
在全国率先开展单胚胎移植策略。

“目前上海辅助生殖技术的多
胎率已经从原来的 30%降到了
15%左右，并且单胚移植的理念也
已经逐渐推广到了全国其他地
区。”孙晓溪说。

要强调的是，新闻中18岁的女
士其实还没有到一个适合做母亲
的年龄。“怀孕是一种负担，人体的
器官和心理在这时期要承担非常
多的压力。”

孙晓溪告诉记者，女性的最佳
生育年龄通常是 25 岁到 35 岁之
间，因为这个年龄段的女性，一个
是身体发育比较成熟；另一方面她
的心智也相对比较成熟，在社会学
意义上也处于最佳生育年龄。

“对于男性来说，最佳生育年
龄在 40岁之前可能是比较好的时
机，虽然目前学界对男性在这一块
的研究还没有很多的关注，但相对
来说，随着年龄的增加，男性一次
排精过程中优质的精子数量和质
量也在逐渐下降。”孙晓溪补充。
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“我们的上一段婚姻维持了 7

年，离婚后前妻去郑州检查眼睛
时，查出了尿毒症。”11月 27日，河
南退伍兵得知前妻患尿毒症毅然
复婚的话题登上热搜第一，引发网
友广泛关注。

这位退伍军人便是河南商丘
的陈振峰，得知妻子病情后他决定
与前妻复婚，没想到被前妻拒绝
了，“她怕病情拖累我，但作为一个
军人最重要的就是担当，两个人比
一个人好扛一些，如果我能与她配
型成功，我愿意把自己的肾脏捐给
她一个。”

退伍兵将卖房为前妻治疗尿
毒症

今年 39岁的河南商丘军人陈
振峰退伍近二十年了，退伍后通过
家人介绍与谢红霞步入婚姻。

相伴 7年后，2019年因一些家
庭琐事，两人赌气离了婚。

离婚后，谢红霞到郑州检查眼
睛时，被确诊患上了尿毒症。

陈振峰得知后有些不可思议，
“立马就和她联系，想去照顾她，和
她复婚。”但没想到被妻子和家人
拒绝了，“她怕病情严重会拖累我，
但我觉得我有责任照顾她，想牵着
她的手坚强地走下去。”

在陈振峰看来，一个军人最重
要的就是担当，“两个人比一个人
好扛一些，努力了一段时间给爱人
和家人做思想工作，他们终于同意
了。”陈俊峰告诉记者：“妻子后续
的治疗费用初步估算在 100万左
右，对我们的家庭来说有很大压
力，我想把房子卖了给她看病。”在
陈振峰看来，他要尽自己最大能力
照顾谢红霞。

谢红霞患病近一年来，医疗
费、透析、吃药……费用开销很大，
仅靠陈振峰上班的工资远远不
够。2020年年底起，他白天上班，
晚上兼职做代驾为妻子赚医药费。

即便如此，陈振峰对妻子的照
顾也是无微不至，谢红霞说：“因为
有他在，我非常有安全感，很幸
福。”

如果配型成功，愿意将肾脏捐
给妻子

谢红霞目前处于尿毒症五期，
医生建议换肾。“目前妻子的病情
不太乐观，前期费用来源于早年不
多的存款和借来的钱。”后续陈振
峰将尽快为妻子做换肾配型，“如
果匹配成功，我愿意将自己的肾脏
捐一个给她。”他希望能用自己的
生命延长妻子的生命。

一个人在家时，谢红霞时常觉
得家里像个“监狱”，“不能出门，血
压高无法入睡，全身水肿还要做透
析，但因为陈振峰，我会好受一
些。”

谈到复婚，陈振峰认为，在结
婚誓言中所说的“不论生老病死相
濡以沫”应该努力践行，“结为夫妻
就应该同甘共苦，这是我一个退伍
老兵和一个男人应该做到的。”

许多网友看到陈振峰与谢红
霞的事迹纷纷留言，其中有一句：
最好的爱情，不是在你安好时，我
对你怎么样，而是在你困境时，我
依然选择你。


